



CARTA AL EDITOR

Prescripción inapropiada de medicamentos en los pacientes mayores: los criterios STOPP/START

Inappropriate drug prescribing in the elderly: STOPP/START criteria

Sr. Editor:

Queremos agradecer a los autores¹ de la carta al Director su atenta revisión y elevada apreciación del artículo que publicamos en 2009 con la versión española de los criterios STOPP/START de prescripción inapropiada de medicamentos en personas mayores.

Coincidimos con ellos en que los criterios deben adaptarse en lo posible a las características locales de disponibilidad y prescripción, algo a lo que se intentan aproximar estos criterios al referirse preferentemente a grupos y no a medicamentos concretos, lo que favorece la consistencia y la comparabilidad de los resultados. Existe aún, evidentemente, cierto campo de mejora en este aspecto, como muestran bien en su carta.

Estamos también de acuerdo con su propuesta de que los criterios deben actualizarse periódicamente, si no quieren quedar obsoletos, a la luz de los datos más recientes que vayan surgiendo en la literatura, y agradecemos la lista de sugerencias que proponen. De hecho, es pertinente informar de que está en curso la primera actualización de los criterios, para lo que se ha creado un grupo

de trabajo internacional bajo los auspicios de la *European Union Geriatric Medicine Society*; los resultados serán presentados en septiembre de este año en el Congreso Europeo que celebrará dicha sociedad en Málaga junto con el congreso de la SEGG. Como parte de dicho grupo de trabajo, estaremos encantados de incorporar sus sugerencias al debate.

Bibliografía

1. Lertxundi U, Peral J, Hernández R. Comentarios a la versión en español de los criterios STOPP/START. Rev Esp Geriatr Gerontol. 2011. doi:10.1016/j.regg.2010.12.007.

Eva Delgado Silveira^a y Alfonso J. Cruz-Jentoft^{b,*}

^a Servicio de Farmacia, Hospital Universitario Ramón y Cajal, Madrid, España

^b Servicio de Geriatria, Hospital Universitario Ramón y Cajal, Madrid, España

* Autor para correspondencia. Servicio de Geriatria, Hospital Universitario Ramón y Cajal, Ctra. Colmenar, km 9,100, 28034 Madrid, España.

Correo electrónico: acruz.hrc@salud.madrid.org (A.J. Cruz-Jentoft).

doi:10.1016/j.regg.2011.01.003

Comentarios a la versión en español de los criterios "STOPP/START"

Comments on the Spanish version of the STOPP/START criteria

Sr. Editor:

Consideramos que el esfuerzo realizado por Delgado E. et al, de presentar una versión en español de los criterios STOPP/START¹ es de sumo interés y actualidad en el campo de la farmacoterapia en pacientes ancianos.

En el artículo se hace mención a la poca aplicabilidad de los criterios de Beers en Europa debido, entre otras cosas, a que un gran número de medicamentos incluidos en la lista no están disponibles en la mayoría de los formularios o son irrelevantes para los prescriptores. En esta misma línea han aparecido otros criterios más adaptados a nuestro entorno cercano como las publicadas por Laroche M.L. et al, en Francia² o los STOPP/START³ en Irlanda.

No obstante, y aunque los criterios STOPP/START nacieron en un contexto europeo de la mano de Gallager P. et al³ (quien además comparte autoría de la versión española), existen algunas diferencias con nuestro país referentes a la disponibilidad de medicamentos que es necesario resaltar. Es cierto que la elaboración de listas de medicamentos adaptadas estrictamente a cada uno de los países dificultaría enormemente la comparación de resultados que se pudieran obtener de la aplicación de las mismas. Pero tampoco es menos cierto que obviar esas diferencias puede hacer que se pasen por alto posibles prescripciones inapropiadas si se utiliza esta herramienta como "check list" en la práctica clínica rutinaria.

Por otro lado, y como bien destacan los autores en el artículo, ninguna de estas listas puede convertirse en una foto fija. De hecho y sirva como ejemplo desde el año 2008 (año de la publicación de los criterios) ha habido importantes novedades en el campo de la anticoagulación oral con la aparición de los inhibidores directos de la trombina y del factor Xa. Parece evidente que será necesario realizar actualizaciones periódicas para que no queden obsoletas.

Por todo ello, consideramos oportuno hacer las siguientes puntualizaciones, especialmente si los criterios se van a utilizar como una herramienta en la práctica clínica diaria.

Véase contenido relacionado en DOI: [10.1016/j.regg.2010.12.007](https://doi.org/10.1016/j.regg.2010.12.007).